



## Rinden homenaje póstumo al arqueólogo Daniel Juan Valencia Cruz, por su labor de 28 años en la Zona Arqueológica El Cerrito

- "No morirá mientras se siga abrevando de su trabajo y visitando esta zona de Querétaro que él investigó, difundió y puso en valor": Diego Prieto
- Acompañado de amigos, familiares y funcionarios, el titular del INAH develó una placa que reconoce al investigador

Para reconocer la labor del arqueólogo Daniel Juan Valencia Cruz (1959-2023), desarrollada por 28 años en la Zona Arqueológica El Cerrito, en Querétaro, la Secretaría de Cultura federal, a través del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH) y su representación en esa entidad, rindió un homenaje póstumo al investigador, a propósito del que sería su cumpleaños número 64.

Durante el acto celebrado en el Museo de Sitio de la zona arqueológica, el director general del INAH, Diego Prieto Hernández, señaló que Valencia Cruz no morirá mientras los investigadores continúen abrevando de su trabajo y visitando los monumentos arqueológicos que él investigó, difundió y logró poner en valor, como fue el caso de El Cerrito.

"Estamos aquí para honrar la vida, obra, trayectoria y labor de un gran arqueólogo y amigo; un hombre con especial dedicación al Mictlan (lugar de los muertos), que fue pilar para el rescate de esta antigua ciudad tolteca, la cual también fue santuario de los chichimecas, espacio donde se veneró a Itzpapálotl (la diosa de las mariposas blancas) y que después se convirtió en la Virgen del Pueblito, abarcando así, un horizonte que los arqueólogos refieren como Posclásico Tardío (900-1632 d.C.)", manifestó.

El antropólogo recordó que Daniel Valencia se integró al Centro INAH Querétaro en 1994, donde colaboró en diversos proyectos de investigación, rescates y salvamentos arqueológicos, hasta que quedó al frente del proyecto de investigación de El Cerrito, en 1995, mismo que encabezó durante 28 años, con diversas líneas de trabajo dirigidas al conocimiento de las culturas del pasado y la vinculación del sitio prehispánico con la sociedad actual.

"Cuando Daniel comenzó a centrar sus estudios en este lugar, la gran pirámide, que hoy luce imponente, estaba cubierta de maleza y piedras, esa gran montaña era conocida por la gente local como 'el cerrito', de ahí el nombre de la zona. Acudimos con los diferentes órdenes de gobierno y avanzamos de





forma consistente en el proyecto de recuperación, pero fue gracias a los estudios previos de Ana María Crespo y la continuidad que dio a ellos Valencia Cruz, que pudimos entender la importancia del sitio".

Prieto Hernández dijo que, además, esa tarea permitió la protección del perímetro de la zona arqueológica, así como de la vegetación de los alrededores, convirtiéndola en un lugar que conjunta la historia cultural con el conocimiento de la flora y fauna originaria.

Asimismo, refirió que la impronta de Daniel Valencia no solo quedó en este espacio, su amplio conocimiento sobre el estado de Querétaro lo llevó también a la conservación integral de inmuebles históricos, como el Templo de Santa Rosa de Viterbo y el Convento de San Francisco de Asís, entre otros.

"El último gran aporte de Daniel fue el guion curatorial del Museo de Sitio de El Cerrito, en 2019. Tenía mucho que aportar; sin embargo, nosotros, sus amigos, daremos continuidad a su trabajo y seguiremos comprometidos con la tarea que él emprendió con pasión y profesionalismo", finalizó.

Luego de ese mensaje y acompañado de amigos, familiares y funcionarios, entre ellos la secretaria de Cultura de Querétaro, Marcela Herbert Pesquera; y el presidente municipal de Corregidora, Roberto Sosa Pichardo; el director general del INAH develó una placa que reconoce la labor de Daniel Valencia Cruz, a través del Proyecto Arqueológico El Cerrito (1995-2023).

En tanto, Sosa Pichardo hizo entrega de un reconocimiento póstumo a los familiares del arqueólogo, y destacó que el homenajeado fue un aliado para su gobierno en la promoción turística de El Cerrito, "hoy, 16 de mayo, en su cumpleaños, quisiera agradecer el legado que nos dejó y mantengo el compromiso de seguir empujando para que esta zona de monumentos arqueológicos sea conocida a nivel nacional".

Al evento también asistieron la directora del Centro INAH Querétaro, Rosa Estela Reyes García, y la encargada del Museo de Sitio de El Cerrito, Claudia Pilar Dovalí Torres.

